

**Zeitschrift:** Die Berner Woche in Wort und Bild : ein Blatt für heimatliche Art und Kunst

**Band:** 17 (1927)

**Heft:** 12

**Artikel:** Zwei Gedichte

**Autor:** Johner, H.P.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-636589>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

„Sawohl“, antwortete der Wirt, denn er dachte bei sich selbst, wenn er viele Lieder hört und sich an der Musik des fahrenden Sängers ergötzt habe, so könne er immer noch sagen, es hätte ihm kein Lied recht gefallen und so wäre er nicht bloß zu seinem Geld, sondern auch zu schöner Musik gekommen.

Als nun das Essen fertig war und der Spielmann die gebratenen Tauben sowie andere gute Leckerbissen, die der Wirt ihm reichlich und köstlich zubereitete, verzehrt hatte, machte er sich daran, den Gastwirt mit Gesang zu bezahlen, wie sie es verabredet hatten. Und so hub er an, in Gegenwart von anderen Gästen zu singen. Und schon hatte er ihm drei oder vier Lieder vorgetragen, die wirklich allerliebst und melodios waren, so sagte doch der Wirt begeistert nach jedem Lied: „Es gefällt mir nicht, es gefällt mir nicht“, worauf der schlaue Musikanter erwiderte:

„O weh, jetzt bleibt mir nur noch ein einziger Lied zu singen übrig, und wenn Euch dieses auch nicht gefällt, so bin ich gezwungen, Euch das Geld zu geben. Darum bitte ich Euch, mein freundlicher Herr Wirt, paßt wohl auf, was ich jetzt singen werde.“

Und hierauf begann er sein Lied mit den Worten:

Börse, schöne Börse mein,  
Gib mir die Dukaten her,  
Daß ich bezahl' die Täubchen fein,  
Die der Wirt mir gab zur Ehr.

„Ja freilich, freilich“, rief der Wirt jetzt ganz vergnügt, „dies ist ein Lied nach meinem Sinn, das ist das richtige, das mir Freude macht!“

„Gut so“, sprach der Spielmann, nachdem er das Lied beendet hatte und wandte sich an die übrigen Gäste, „Ihr seid mir Zeugen, daß ich den Wirt befriedigt habe laut unserer Abmachung.“

Die Gäste bestätigten das lachend. So zog der Wirt doch den Kürzeren und mußte ihm wohl oder übel das Essen schenken.

### Zwei Gedichte von H. P. Jöhner.

#### Winterstürme.

Was rüttelt und schüttelt der Sturm so sehr  
An Fensterkreuzen und Türen?  
Als reite und streite in Lüften schwer  
Walvaters<sup>1)</sup> wildes wanderndes Heer,  
Begleitet vom Schrei der Walküren?  
Und wen das Tauchzen der Winde betrört,  
Der folgt diesem Heerzug und sinnt und hört.  
  
Wild jagen Wolken, sie tragen den Troß  
Nach Odins hochheiligen Hallen,  
Mit flatternder Mähne rast Roß an Roß,  
Aus Nüstern und Augen bricht Flammengeschoss  
Und heulende Rufe erschallen.  
Und wer die rasenden Wolken fragt:  
Wir reiten mit Wodan<sup>2)</sup> die wilde Jagd.  
  
Hoch trägt der Alte den heiligen Speer,  
Der goldene Helm deckt die Stirne,  
Die Brust der Brünne schimmernde Wehr,  
Draus stieben die Funken ins neblige Meer  
Und grüßen wie Sterne die Firne.  
Und wer die Sterne zu deuten weiß,  
Erkennt die Ullmacht, des Ewigen Preis.  
  
Ihr schrecklichen Stürme in schauriger Nacht,  
Ihr Stimmen von Wölfen und Raben,  
Gewannet ihr heut' die entscheidende Schlacht? —  
Vorbei ist der Spuk — und die Sonne, erwacht,  
Grüßt Balder,<sup>3)</sup> den göttlichen Knaben.  
Zerstört ist, was Loki,<sup>4)</sup> der Lügner, ersann.  
Ein Neues erblüht, — gebrochen der Bann.

<sup>1)</sup> Walvater; Odin. <sup>2)</sup> Wodan: Göttervater der Germanen. <sup>3)</sup> Balder: Odins Sohn, der reinst der Götter. <sup>4)</sup> Loki: Gott des Bösen.

#### Frühlingsweben.

Die Wolken wandern am Himmelszelt  
Und lauere Lüfte beseeeln die Welt.  
Sie jagen den Winterstürmen nach  
Und küssen das schlafende Leben wach.

Nun rinnen zu Bächlein Schnee und Eis,  
Am Anger läutet's gar fein und leis'.  
Schneeglöckchen ruft seinen Schwestern zu:  
Wacht auf! Vorbei ist die Wintersruh!

Es singt eine Amsel ihr Lied dem Quell,  
Die plaudernden Wellen lernen es schnell.  
Ihm leihen die Weidekätzchen ihr Ohr  
Und strecken die silbernen Tätzchen hervor.

Schon duftet und flimmt's von Beilchen am Rain,  
In Röschen und Primeln schimmert der Hain,  
Frohlockende Finten fliegen vorbei  
Und jubelnde Lerchen verkünden den Mai.

Ein weißes Wölchchen spiegelt der Bach,  
Ich sinne dem sonnigen Wanderer nach.  
Im Himmel, auf Erden ist er zu Haus,  
Mit ihm möcht' ich wandern — weit, weit hinaus.

#### So ist es immer!

Von Gerhard Schäke.

Herr und Frau Müller verlassen ihre Wohnung, um in der Stadt Einkäufe zu machen. Vor der Haustür fragt Frau Müller ihren Mann, ob er richtig zugeschlossen habe.

„Natürlich“, meint Herr Müller.

„Was heißt natürlich? Man vergißt das leicht einmal, du kannst dich schließlich irren?“

„Ich bewahre, ich weiß doch, was ich getan habe.“

„Du mußt es ja wissen!“

An der nächsten Straßenecke hemmt Frau Müller ihre Schritte.

„Bist du ganz sicher, daß die Tür fest zugeschlossen ist?“

„Ja doch, ja doch!“

„Ihr Männer seid mitunter in solchen Lagen nicht immer sehr zuverlässig.“

„Die Tür ist zu, glaub es doch nur!“

„Ja, ich hoffe es.“

„Ich auch“, meint Herr Müller nachlässig.

„Was sagst du da? Du hoffst es auch? Mein Gott, bist du deiner Sache denn nicht ganz sicher?“

„Ich bin ganz sicher.“

Frau Müller bleibt stehen.

„Mann, mir ist so seltsam zumute, wirfst du dich auch nicht irren?“

„Warum denn nur? Was hast du bloß? Ich hab schon mehr als eine Tür zugeschlossen!“

„Das sagt man so leicht hin. Diese Gewissheit hat schon manchen leichtsinnig gemacht.“

„Nun hör doch endlich auf!“

Müllers gehen weiter, er räsonniert im Stillen, sie meditiert leise vor sich hin. Da bleibt Frau Müller plötzlich stehen und sagt fast heftig: „Sag, was du willst, mir ist die Sache nicht geheuer, ich kehre um, ich sehe nach, ob die Tür fest verschlossen ist.“

Müllern packt großer Zorn.

„Bildest du dir denn ein, du allein kannst nur Türen schließen?“

Es gibt ein Hinundher von Vorwürfen und Redensarten. Beide treten aber gemeinsam den Rückweg an, um sich zu überzeugen, wer recht hat.

Frau Müller, im Hause angelangt, zieht ihre Schlüssel hervor und probiert.

Die Tür könnte gar nicht fester geschlossen sein.

Herr Müller strahlt.